
Русский  язык  4 класс 

Падежные  окончания  имён 
существительных 1 – го 

склонения



Словарная  работа

• Запишите  словарные  слова, вставляя  
пропущенные  буквы.

• Как  нужно  проверять  написание  таких  
слов?  

  Б__седа, т__л__фон, б__лет,  в__кзал,  
б__бл____тека, г__зета, ш__фёр,  ж__лез__.  



Проверим  словарную  работу!

• К  какой  части  речи  относятся  слова?
• Какие  из  них  являются  именами  
существительными  1  - го  склонения? 
Докажите.  

  Беседа, телефон, билет,  вокзал,  
библиотека, газета, шофёр,  железо.  



Сделайте  вывод, какие  имена  
существительные относятся  

к   1  склонению?
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-а - я

Сегодня будем учиться писать  
безударные падежные  окончания  

имён существительных 
1 – го склонения



Работаем по  таблице «Падежные  окончания  имён 
существительных 
1 – го склонения»

Падежи Вопросы Женский род Мужской род Окончания

И. п.
кто?
что?

звезда, ваза,
заря, няня

Юра
Коля

Р. п.
кого?
чего?

звезды, вазы,
зари, няни

 Юры
Коли

Д. п.
кому?
чему?

звезде, вазе,
заре, няне

Юре
Коле

В. п.
кого?
что?

звезду, вазу,
зарю, няню

Юру
Колю

Т. п.
кем?
чем?

звездой, вазой,
зарёй, няней

Юрой
Колей  

П. п.
о ком?
о чём?

о звезде, о вазе,
о заре, о няне

 о Юре
о Коле
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Есть  ли  различие   в  написании  ударных  и  безударных   
падежных  окончаний  имён  существительных  1  

склонения?

Ударные  и  безударные   окончания  имён  существительных  
1  склонения в  одном  и  том  же падеже  пишутся  

ОДИНАКОВО



Проверять  безударные окончания  имён 
существительных 1  - го  склонения  

надо  по ударным  окончаниям 
существительных в  этом же   падеже 

• Как  будем  проверять  безударные окончания  
имён существительных 1  - го  склонения?

• Чему  будем учиться?



Что значит  просклонять имена  
существительные?

Просклоняй: сестра, ракета,
выдели их окончания.

Просклонять - значит изменить по 
падежам.

Обратите внимание, что окончания 
существительных могут быть ударные и 
безударные. Сравните их написание. 
Сделайте вывод



Проверим работу  по  таблице!

И.п. (кто?) сестра,(что?) ракета
Р.п. (кого?) сестры,(чего?) ракеты
Д.п. (кому?) сестре, (чему?) ракете
В.п. (кого?) сестру,(что?) ракету
Т.п.(кем?)сестрой,(чем?) ракетой
П.п.(о ком?) о сестре,  (о чём?) о ракете

• Правильно  ли вы записали  все  
падежные формы имён существительных?



Вывод!
Проверять  безударные окончания  имён 
существительных 1  - го  склонения  надо  по 
ударным  окончаниям существительных в  
этом же падеже. 

Можно подставить слова  -  
помощники с ударным окончанием 
для проверки написания безударного 

окончания
1  склонения: луна,  земля,  вода



Алгоритм  проверки безударных окончаний 
имён  существительных

1. У имени  сущ. Безударное окончание

2. Подбираю  слово  -  помощник  и  
ставлю его  в ту же падежную  форму:  …

3. Пишу такое же  окончание,    как  у  
слова  -  помощника.   



Давайте устно потренируемся!
1. У имени  сущ. безударное

2. Подбираю  слово  -  помощник  и  
ставлю его  в ту же падежную  форму:  …

3. Пишу такое же      ,как  у  слова  -  
помощника.   

В  деревн __, по  тропинк ___, от  ёлк __, 
на  речк ___,  от  дорог __,  к  ёлк __, на 
берёз ___,  возле  речк __.
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Подведём  итоги  работы!

• С какой  частью  речи  работали  на   
уроке?

• Какие  имена существительные  относятся  
к  1  склонению?

• Какие  окончания  существительных  надо  
проверять:  ударные или  безударные?

• Как  проверить  безударные окончания  
имён существительных 1  склонения?

•  Какие  слова  помощники  можно  
использовать? 



Работа по учебнику

Стр. 22 – теория, 
упр. 36


